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Avec Joseph,  
marchons dans  
l’espérance 
Saint Joseph est l’homme au regard 
tourné vers le Très-Haut. Il avance d’un 
pas assuré, avec cœur, vêtu de son  
tablier et de ses outils du quotidien.  
Sa lampe allumée éclaire la route. 

C’est ainsi que l’artiste Anne-Marie Forest 
a dépeint saint Joseph pour illustrer la 
prochaine neuvaine de mars à l’Oratoire 
Saint-Joseph du Mont-Royal. Cette année, 
le thème lance une invitation à toutes 
et tous : « Avec Joseph, marchons dans 
l’espérance ».

Pour accompagner votre marche, la 
revue L’ORATOIRE vous offre un dossier 
présentant de brèves méditations qui 
seront développées par les prédicateurs-
invités, du 10 au 18 mars. Et si ces pages 
devenaient votre carnet de voyage ?

La route s’ouvre devant vous.  
Allez ! Que votre espérance vous  
donne courage et joie !

Illustration : Anne-Marie Forest
Conception graphique : Sophie Caron

NEUVAINE ET FÊTE  
DE SAINT JOSEPH

10-19 MARS 2025
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Alors que nous entamons cette neuvaine à 
saint Joseph, nous réfléchirons sur l’expres-
sion de sa sainteté et comment celle-ci était 
nourrie par sa fidélité dans une recherche 
constante de mener une vie juste. Pour 
nous qui vénérons ce grand saint, nous 
verrons comment cette recherche est syno-
nyme d’adopter une conduite empreinte 
de bonté, de douceur et de patience. Nous 
prendrons conscience aussi que notre 
propre recherche d’accomplir le bien est 
intimement liée à l’idée de nous engager 
dans une marche, avec d’autres, vers un 
même objectif. Et quel est-il ? 

« Soyez saints ! ». Voilà l’interpellation que 
fait le Seigneur dans la première lecture 
du jour (Lv 19, 1-2.11-18). Tout un appel, tout 

un défi ! Mais comment être saints ? Quoi 
faire pour y parvenir ? Ce texte de l’Ancien 
Testament énumère une liste de préceptes 
à suivre qui se conclut par une invita-
tion, belle et exigeante : « tu aimeras ton 
prochain comme toi-même ». 

Joseph connaissait ces textes de la Loi de 
Moïse qui ont guidé sa vie tout comme 
celle de Jésus, ce fils confié à sa garde. 
C’est d’ailleurs ce message d’amour qui 
sera au cœur de l’enseignement de Jésus. 
Le chemin de sainteté qu’il nous propose 
est un appel quotidien à poser des gestes 
d’accueil, d’attention, de bienveillance, de 
respect. « Chaque fois que vous l’avez fait à 
l’un de ces plus petits, c’est à moi que vous 
l’avez fait » (Mt 25, 31-46).

Abbé Éric Robichaud 

Originaire de Saint-
Hyacinthe, Éric Robichaud 
est prêtre de l’Archidiocèse 
d’Ottawa-Cornwall. Depuis 
le mois d’août 2020, il est 
curé de la paroisse Saint-
Pierre-Apôtre à Hawkesbury, 
en Ontario. Précédemment, 
il avait exercé son ministère 
sacerdotal dans les paroisses 
ontariennes situées à 
Alexandria, Cornwall, 
Glen Robertson, Dalkeith, 
Lochiel, Moose Creek, 
Crysler et Green Valley. 
Ordonné prêtre le 23 juin 
1996 à la Cocathédrale  
de La Nativité de la 
Bienheureuse Vierge Marie 
à Cornwall, il a été membre 
de la communauté des Fils 
de Marie pendant plus de 
15 ans. L’abbé Robichaud est 
diplômé en philosophie et 
en théologie de l’Université 
pontificale Angelicum à Rome 
et a obtenu une Maîtrise en 
théologie pastorale du School 
of Theology and Ministry de 
Boston. — À la neuvaine 
présentée à l’Oratoire,  
il offrira la prédication  
du 10 au 13 mars.

Photo : Monument de la Sainte Famille, cimetière Saint-Louis, Trois-Rivières, N. Dumas.

L’espérance fonde  
 la fidélité de Joseph

Joseph,
Avec toi, tous ensemble, nous marchons dans l’espérance. Apprends-nous  

à avancer, portés par la loi d’amour du Seigneur, celle « qui redonne vie  
et clarifie le regard » (Ps 18b, 19). Aide-nous à reconnaître Dieu dans les appels  

de nos frères et de nos sœurs, d’ici et du monde entier.
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En ce 2e jour de la neuvaine, nous continuons de méditer 
la Parole qui nous invite à transformer ce que nous rece-
vons de Dieu au moyen des sens, dans la foi, en quelque 
chose d’inouïe : la sainteté. Il n’est pas facile de définir 
ce qu’est la sainteté : une identité ? un mode de vie ? un 
objectif ? La sainteté est d’abord don de Dieu. À travers 
les paroles du prophète Isaïe, nous comprenons que 
c’est Dieu qui veut œuvrer en nous et avec nous. Comme 
il l’a fait en Joseph.

Joseph s’est laissé « déranger », pourrait-on dire, par les 
plans de Dieu. Ses projets de fiançailles, de mariage, 
d’une vie de famille ont été changés, transformés par 
son ouverture à Dieu. Il aurait pu dire : « Non... ». Il a dit 
« Oui ! » au Seigneur avec une sainte audace. Savait-il 
où cette confiance le mènerait ? Il n’en avait aucune 
idée, mais il a accepté ce chemin de sainteté qui se 

Ce 3e jour de la neuvaine nous permet de nous laisser 
émerveiller par l’œuvre de la Création et par l’œuvre 
encore plus grande de la Rédemption. Nous verrons 
comment saint Joseph, que nous chérissons et vénérons 
de tout notre cœur, est grand aux yeux de Dieu et de 
son Fils Jésus pour des raisons que nous n’avions pas 
soupçonnées. Son humilité est le secret de sa grandeur. 

Pourtant, l’humilité ne semble pas être une valeur très 
populaire dans notre société d’aujourd’hui car elle est 
méconnue. On croit souvent à tort que l’humilité réfère 
à une faible estime de soi ou à un sentiment d’indignité. 
L’humilité est cette force qui permet de regarder l’autre 
et ses besoins; de prendre en charge une mission sans en 
retirer d’intérêts ni de gloire personnelle. Oui, vraiment, 
l’humilité de Joseph est le secret de sa grandeur, de sa 
force tranquille.

2

3

dessinait par chacun de ses oui à Dieu. Il a avancé, éclairé 
par l’espérance.

À la suite du grand saint Joseph, nous prions, nous 
marchons, inlassablement. Mais ce que nous recher-
chons ultimement dans notre prière, c’est l’espérance 
qui nourrit l’audace d’obtenir l’impossible.

Quand le Seigneur demande à Joseph : « Lève-toi, prends 
avec toi Marie et l’Enfant; pars... » Joseph se lève et se met 
en route. Il écoute le Seigneur et agit dans une confiance 
humble, sans exiger d’explications. Sa foi en Dieu est 
totale; son espérance, solide. Et nous qui marchons avec 
lui, les uns avec les autres, sommes-nous capables de 
démontrer une telle foi et une telle espérance ?

Joseph,
Guide-nous sur le chemin de sainteté 

 que Dieu trace devant nous. Comme tu as su 
protéger Marie et Jésus, apprends-nous à agir 

avec audace pour le bien des personnes  
que nous aimons.

Joseph,
Dis-nous le secret de ta grandeur,  

de ta confiance totale en Dieu, de ton humilité. 
Aux jours douloureux, soutiens-nous  

et garde-nous dans l’espérance de l’aube  
d’un jour nouveau.

J O U R

J O U R

11 
M
A
R
S

12 
M
A
R
S

L’espérance nourrit  
 l’audace de Joseph

L’espérance dispose  
Joseph à l’humilité
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Nous voilà rendus au 4e jour de notre neuvaine. 
Aujourd’hui, nous introduisons dans notre réflexion 
deux personnages qui sont intimement liés à notre grand 
saint. Il s’agit de Joseph, personnage célèbre de l’Ancien 
Testament, et la Vierge Marie, l’épouse de saint Joseph. 
Nous verrons à la lumière de l’Évangile du jour comment 
ces deux grandes figures illuminent avec éclat celui qui 
était désigné pour être le père adoptif de Jésus. 

À Cana, Marie s’adresse aux serviteurs et leur dit à propos 
de Jésus : « Tout ce qu’il vous dira, faites-le » (Jn 2, 5). 
Cette parole fait écho à celle de Pharaon aux Égyptiens 
(Genèse 41, 55) : « Allez à Joseph et faites tout ce qu’il 
vous dira ». Considérant Joseph, fils de Jacob, et Marie, 
Mère de Jésus, nous découvrons comment une même 
tendresse les anime. Cette tendresse est nourrie par la foi 
qui est elle-même le moteur permettant à Jésus d’affirmer 
avec audace : « Quiconque demande reçoit... » (Mt 7, 8). 

Qu’est-ce que l’espérance ? Beaucoup de chrétiens 
voient dans l’espérance comme une vie après la mort, ou 
encore qu’il y ait dans l’espérance une bonté possible, 
une douceur possible, une tendresse possible. 

Alors, ayons recours à l’Écriture. Chose étonnante : le 
mot « espérance », (helpis en grec) est absent des quatre 
évangiles. Quant au verbe « espérer » (helpisein), il ne s’y 
trouve que très peu, seulement trois fois dans trois des 
évangiles, et principalement pour parler surtout d’un 
« espoir » temporel, celui des nations. 

L’espérance est un concept qui a été développé tardi-
vement, essentiellement par Paul, mais ce n’est pas le 
thème de la prédication du Christ. Et si « l’espérance » 
était un désir de Dieu ? Si « l’espérance » venait de Dieu ? 
Si elle était une attente divine ? Une vraie « espérance » 

4

5

Jésus témoigne ainsi de l’abondance du Royaume qu’il 
est venu instaurer non par la force des armes mais par 
la tendresse du cœur de celui qui a compris ce que 
demandent la Loi et les Prophètes. Une nouvelle ère se 
présente à nous. Oui, avec Joseph, notre marche conti-
nue dans l’espérance...

de voir l’homme nouveau advenir, de voir les femmes et 
les hommes vivre de la « Vie éternelle » ?

Et si Joseph était le premier à vivre, à accomplir cette 
attente et à vivre de cette espérance.  Alors une question 
se pose, cette espérance venant de Dieu, renforce-t-elle 
le courage de Joseph à s’engager dans l’aventure de 
l’homme nouveau selon le Christ ?

Joseph,
Quand nos vies se vident de sens, quand nos 
cœurs n’ont plus de tendresse à offrir, quand 

nos réserves d’amour sont à sec; montre-nous 
comment aller à Jésus, Source de Vie. Avec toi, 
Joseph, nous disons avec confiance : Que ton 
amour, Seigneur, soit sur nous, comme notre 

espoir est en toi ! (Ps 32, 22) Amen.

Joseph,
Comme toi, nous voulons accueillir dans tout 

notre être la Vie nouvelle qui nous est proposée 
en Jésus, le Vivant. Enseigne-nous l’ouverture,  

le courage, le don de soi et l’espérance.

J O U R

J O U R

13 
M
A
R
S

14 
M
A
R
S

L’espérance construit  
 la tendresse de Joseph

L’espérance renforce  
 le courage de Joseph
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« Soyez parfaits ! » Qui nous demande 
d’être parfaits ? Le Christ, la « Parole de la 
Vie » incarnée, celui par qui toutes choses 
ont été faites, celui à qui vous devez la vie, 
celui qui de toute éternité cherche à rendre 
parfait, dans l’amour, chacun de nous, dans 
un accomplissement. Ce n’est pas là une 
suggestion, c’est un commandement. 

Il dit cela à ses disciples avec autorité, 
sachant bien que par eux-mêmes, c’est 
impossible. Cependant, pour Dieu, rien n’est 
impossible. On nous rappelle aujourd’hui 
que notre perfection est possible, mais pas 
sans Dieu, car c’est son plan.

« Vous donc, vous serez parfaits comme 
votre Père céleste est parfait » (Mt 5, 48). 

Qu’est-ce que la perfection, être parfait ? 
Très souvent, c’est une notion de tout faire 
bien, ne pas commettre de fautes, voir 
dans un but moral, etc. Mais que nous 
dit le grec des Évangiles ? Le mot parfait, 
τέλειος, téléios adjectif; de télos : fin;  
littéralement : qui a atteint sa fin, qui atteint 
son accomplissement.

Dieu nous demande de nous accomplir, de 
devenir cet homme nouveau, à l’image du 
Christ, telle est l’espérance du Seigneur. 
Et s’il est miséricordieux avec nous, « s’il 
fait lever son soleil sur les méchants et 
sur les bons, il fait tomber la pluie sur les 
justes et sur les injustes » (Mt 5, 45), n’est-ce 
pas pour nous laisser le temps pour cet 
accomplissement ?

Abbé Guy Jeanmonod 

Né à Lausanne, en Suisse, 
Guy Jeanmonod a un 
parcours qui l’a mené 
des arts graphiques aux 
voyages. Pendant seize ans, 
il a été agent de bord pour 
la compagnie aérienne 
nationale suisse ce qui lui 
a permis de découvrir le 
monde. Mais ses aspirations 
étaient plus grandes 
encore. Une question s’est 
imposée à lui : « Qu’est-ce 
que l’homme pour que 
tu penses à lui, le fils d’un 
homme, que tu en prennes 
souci ? (Ps 8, 5) » Après 
maintes réflexions, celui qui 
avait fait son catéchisme 
dans l’Église réformée 
protestante est entré en 
pleine communion avec 
l’Église catholique. À 42 ans, 
il a été ordonné prêtre le 
29 juin 2003. Aujourd’hui 
retraité, l’abbé Jeanmonod 
fait des remplacements tant 
en Suisse qu’au Québec, 
notamment à l’Oratoire 
Saint-Joseph. — Lors de  
la neuvaine de l’Oratoire,  
il offrira la prédication  
du 14 au 18 mars.

Photo : N. Dumas

L’amour pour Marie et 
Jésus affine l’espérance 
de Joseph

Joseph,
Ton amour pour Marie et Jésus affine en ton cœur l’espérance  

de l’homme nouveau, de celui qui s’appuie avec sagesse  
sur la grâce du Seigneur. En route vers notre accomplissement,  

marche avec nous et apprends-nous ta sagesse.
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« Qui suis-je au dire des foules ? », avait demandé Jésus. 
Cette question va traverser tout l’Évangile et, encore 
aujourd’hui, beaucoup de gens se posent cette ques-
tion. Pierre avait déjà répondu : « Tu es le fils du Dieu 
vivant » (Mt 16, 16).

Joseph, depuis le commencement, avait saisi dans son 
silence, qui était cet enfant selon les songes et les dires 
de Marie. Il avait saisi en regardant grandir cet enfant 
lumineux que le salut ne pouvait venir que par lui et que 
la transfiguration de l’homme ne pouvait se faire qu’à 
travers lui.

Sur la montagne, les trois disciples découvrent que pour 
Jésus, la prière est une rencontre transfigurante. Alors, en 
ce 2e dimanche de Carême, demandons-nous comment 
faire pour que notre vie soit une véritable rencontre 
transfigurante avec le Christ. 

Au cœur de la charte de la Nouvelle Alliance, Jésus nous 
dit tout simplement : « Ayez du cœur comme votre Père 
a du cœur ». N’est-ce pas cela avant tout être miséri-
cordieux ? Littéralement, il s’agirait d’une qualité de 
l’homme nouveau, qui consiste à se rendre proche, à 
communier à la misère de son prochain, à compatir inti-
mement avec lui au point de prendre sur soi le joug qui 
l’écrase. Bien sûr au sens usuel du terme, la miséricorde 
est assimilée au pardon divin. 

« Ayez du cœur » : cette injonction de Notre Seigneur 
fait suite à un autre défi, qu’il tend probablement à 
expliciter : « Soyez parfaits comme votre Père céleste est 
parfait » (Mt 5, 48). Ces deux versets nous suggèrent que 
Dieu est avant tout un cœur brûlant d’amour et qu’il nous 
appelle à cette ressemblance.

7

8

Le récit de la Transfiguration relaté dans l’Évangile de 
Luc (9, 28b-36) dit : « Pendant qu’il priait, l’aspect de son 
visage devint autre ». Quelle beauté ? C’est que, à travers 
son corps, Jésus révèle la beauté de son être, de l’être. 

Maurice Zundel a écrit sur cette beauté intérieure irra-
diant jusque dans le corps de la personne. Pour lui, l’in-
tériorité de la personne est la source de la beauté : C’est 
la lumière de l’être, son éclairage intérieur, l’expression 
toute-puissante de la personne.

Frère André avait découvert très tôt ce « ayez du cœur » 
de Joseph, et que, sans fixer de conditions préalables, 
cet homme s’était mis au service de tout dessein salvi-
fique du Père; que Dieu l’avait aidé à choisir en éclairant 
son jugement. Frère André a découvert auprès de Joseph 
que son chemin n’était pas « un chemin qui explique, 
mais un chemin qui accueille » la Vie (Cf. Lettre apostolique 

Patris Corde §4).

Joseph,
Apprends-nous à saisir dans le silence  

et la prière, la beauté du Père révélée en Jésus. 
Enseigne-nous à reconnaître en l’autre  

l’éclat de sa beauté lumineuse.

Joseph,
Avec toi et avec saint frère André, nous offrons 
au Seigneur une gerbe d’amour faite de toutes 

les joies que nous avons semées et cueillies  
avec cœur sur notre route.

J O U R

J O U R

16 
M
A
R
S

17 
M
A
R
S

Du silence de Joseph, retentit  
et resplendit son espérance

Joseph modèle d’espérance  
pour frère André

DOSSIER |  NEUVAINE 2025
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Difficile de saisir l’exigence de l’Évangile. 
Mais dans l’espérance de voir l’homme 
nouveau advenir, Dieu nous dit : « Venez, 
et discutons. Si vos péchés sont comme 
l’écarlate, ils deviendront aussi blancs que 
neige... » (Is 1, 19).

« Écoutez ce que j’ai à vous dire », nous dit 
le Seigneur; là est l’essentiel, c’est-à-dire : 
« écoutez la Parole de la Vie ». Oui, la Vie 
qui était auprès du Père s’est manifestée 
(1 Jn 1, 2). L’Évangile, c’est la Parole de la Vie, 
la Vie qui s’exprime, la Vie qui nous parle. 
Si nous voulons savoir ce qu’est la vie, 
comment nous devons vivre, nous devons 
écouter ce que la Vie nous dit.

Toute autre est l’attitude des scribes et 
pharisiens; leur parole n’invite pas au 
dialogue, elle ne met pas en relation. Leur 
discours tend plutôt à creuser une distance 
entre eux et les autres, qu’ils veulent main-
tenir en leur pouvoir en les « chargeant 
de pesants fardeaux ». Cependant, dans 
la mesure où ils se réfèrent aux Écritures, 
c’est-à-dire à la Parole, il convient de les 
écouter et d’« observer tout ce qu’ils 
peuvent dire » (Cf. Mt 23, 1-12).

À l’école de l’Évangile, nous découvrons 
que seul le Christ est digne de foi, parce 
que lui seul « a observé parfaitement tout 
ce qu’il a enseigné »; c’est dans l’unique 
Esprit, unique souffle que Joseph d’abord 
et nous, avons accès à la vie filiale.

Aux côtés de Joseph, 
cheminons dans 
l’espérance

Joseph,
Marche encore avec nous, aujourd’hui et jusqu’à notre dernier souffle. Enseigne-nous à écouter  

la Parole de la Vie avec un cœur humble et ajusté au Seigneur. Ainsi nos vies porteront des fruits de vie.

« Si nous 
marchons 
dans la 
lumière 
comme Dieu 
est lui-même 
Lumière, nous 
sommes en 
communion 
les uns avec 
les autres »  
(1 Jn 1, 7).

Photo : Angels Unawares, œuvre de Timothy Schmalz, L’Oratoire Saint-Joseph du Mont-Royal, N. Dumas.
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Saint Joseph, 
toi qui as su rester fort et courageux, 

aide-nous à avancer dans la foi 
et à découvrir DIEU  

dans notre quotidien.

Toi qui fus un modèle d’espérance 
pour frère André,

soutiens notre persévérance
dans la confiance en DIEU  

et en sa fidélité.

Avec toi, nous marchons  
sur le chemin de l’espérance.

Lorsque nos pas vacillent  
et que le brouillard  

semble prendre de l’ampleur,
tu nous rappelles que Jésus  

est toujours à nos côtés,
et qu’avec lui, nous ne craignons rien. 

Saint Joseph, toi qui puisais ta force 
dans la bonté, la puissance  

et la fidélité du Seigneur, 
aide-nous à espérer  

envers et contre tout. 
Que notre espérance  

nous donne courage et joie.

AMEN

Avec Joseph, 
marchons dans 

l’espérance
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L’Oratoire Saint-Joseph du Mont-Royal

RENDEZ-VOUS À L’ORATOIRE

NEUVAINE À SAINT JOSEPH — 10 au 18 mars 2025

La prédication spéciale de la neuvaine est présentée  
deux fois par jour aux messes de 14 h* et 19 h 30.

FÊTE DE SAINT JOSEPH — Mercredi 19 mars 2025

Messes solennelles en français (basilique*)
10 h    
Mgr Christian Rodembourg, m.s.a.,  
évêque de Saint-Hyacinthe

14 h 30   
Mgr Alain Faubert, évêque de Valleyfield 

19 h 30   
Mgr Christian Lépine, archevêque de Montréal

Messe solennelle en anglais (crypte)
11 h 15   
Mgr Noël Simard,  
évêque émérite de Valleyfield

Autres célébrations de la journée :

7 h, 8 h, 12 h 30, 15 h (espagnol), 16 h 30

* Messes avec les Petits Chanteurs du Mont-Royal

Photo : N. Dumas

Horaire complet des célébrations, activités  
et services : www.saint-joseph.org


